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ÜBer das geschäFtsJahr der rhÖn-KliniKUm ag
Vom 1. JanUar 2011 Bis 31. dezemBer 2011

Bericht des aUFsichtsrats 

beratUng Des VOrstanDs bei Der leitUng Des UnterneHMens UnD ÜberWacHUng 
seiner gescHÄFtsFÜHrUng

der aufsichtsrat hat im Geschäftsjahr 2011 die ihm nach Gesetz und satzung obliegenden aufgaben 

wahrgenommen und den Vorstand bei der Leitung des Unternehmens regelmäßig beraten und die 

Geschäftsführung des Vorstands sorgfältig und kontinuierlich überwacht. der aufsichtsrat war in 

alle für das Unternehmen bedeutsamen strategischen entscheidungen unmittelbar und frühzeitig 

eingebunden.

Eugen Münch  

Aufsichtsratsvorsitzender

rkameissp
Textfeld
Auszug aus Geschäftsbericht 2011
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der Vorstand hat uns in den ausschüssen und im Plenum regelmäßig in schriftlicher und münd-

licher form, zeitnah und umfassend, über alle relevanten aspekte der Unternehmensplanung und 

der strategischen Weiterentwicklung des Konzerns, über den Gang der Geschäfte, besondere 

 Vorkommnisse, die Lage des Konzerns einschließlich der risikolage sowie über das risikomanage-

ment unterrichtet. Wir haben uns über alle wichtigen Vorhaben und entwicklungen sowie über 

Vorgänge von besonderer Bedeutung informieren lassen. abweichungen des Geschäftsverlaufs 

von den aufgestellten Plänen und zielen wurden vom Vorstand unter angabe von Gründen 

 plausibel erläutert und mit uns erörtert. die strategische ausrichtung des Konzerns stimmte der 

Vorstand mit uns ab. Vorgänge von entscheidender Bedeutung für das Unternehmen haben wir 

anhand der Berichte des Vorstands in den zuständigen ausschüssen und im Plenum ausführlich 

erörtert und zu den Beschlussvorschlägen des Vorstands, soweit es die Bestimmungen nach 

 Gesetz und satzung erfordern, nach intensiver Prüfung und Beratung unser Votum abgegeben. 

Bei eilbedürftigen Geschäftsvorfällen hat der aufsichtsrat bzw. der zuständige ausschuss, soweit 

es erforderlich war, telefonkonferenzen abgehalten und Beschlüsse im schriftlichen Verfahren 

 gefasst.

darüber hinaus hat der aufsichtsratsvorsitzende in mindestens wöchentlichen einzelgesprächen 

mit dem Vorsitzenden des Vorstands, zu denen bei Bedarf punktuell weitere Vorstände oder 

 spezialisierte Mitarbeiter hinzugezogen wurden, regelmäßigen Kontakt gehalten und die strategie, 

die Geschäftsentwicklung und das risikomanagement des Unternehmens beraten. die in der 

 regel wöchentlich erfolgenden mehrstündigen persönlichen Gespräche, die bei Bedarf auch 

durch telefonate ergänzt werden, dienen dazu, wechselseitige eindrücke und einschätzungen 

abzugleichen.

der aufsichtsratsvorsitzende pflegt arbeitskontakte mit anderen Vorständen nur im Beisein oder 

nach klarer absprache mit dem Vorstandsvorsitzenden und so gut wie nie mit anderen Mitarbei-

tern. aus dem gleichen Grund ist der Kontakt zwischen Vorständen und aufsichtsräten auf die 

 sitzungen beschränkt, es sei denn einzelne aufsichtsräte nehmen bestimmte Beratungen mit 

 einverständnis des Vorsitzenden des aufsichtsrats und Kenntnis des Plenums vor. da auch der 

aufsichts ratsvorsitzende sich strikt an das Verbot operativer tätigkeit hält, finden Kontakte mit 

Vorständen oder Mitarbeitern des Unternehmens nur im Beisein des Vorstandsvorsitzenden statt. 

damit wird sichergestellt, dass ein zwar kritisches, aber vertrauensvolles Verhältnis zwischen Vor-

stand und aufsichtsrat besteht und ein klarer abstand zum operativen Geschäft gehalten wird. 

die seit Jahren sichtbare tendenz der aus der demographischen entwicklung kommenden, 

 zunehmenden inhaltlichen und mengenmäßigen nachfrage nach Gesundheitsdienstleistungen 

ist ungebrochen. diese nachfragesteigerung führt bei der gegebenen Umlagefinanzierung und 

bei Verzicht auf systemverändernde eingriffe zu einer fortschreitenden Überlastung der zahlenden 

jungen Generation. Mit Mitteln wie rationierung und Priorisierung wird versucht, das Umlage-

volumen mindestens konstant zu halten. dies erfolgt, indem die staatliche Preisfestsetzung, auch 

bei ausschöpfung von rationalisierungspotenzialen, unterhalb der Kostenentwicklung eingerichtet 

wird. der so entstehende rationalisierungsdruck ist einerseits ein ständiges Problem, andererseits 

entsteht durch die mangelnde Investitionsfähigkeit der öffentlichen Hand daraus ein Wettbewerbs-

vorteil. der allgemein erwartete ruck zur Privatisierung aus dieser entwicklung erfolgte nicht, da 

die extreme staatsverschuldung offensichtlich auch bei den öffentlich-rechtlichen Krankenhaus-

trägern zu der auffassung führte, dass man dieser situation nicht entgegenwirken und sich den 

mit der Privatisierung verbundenen politischen Ärger auch ersparen kann. Im ergebnis nahm die 

Privatisierungsneigung trotz schuldenkrise ab, und es entstand ein Verkäufermarkt mit stark stei-

genden Preisen und der Verhinderung von Personalanpassungen.
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diese antiprivatisierungshaltung wird sich nicht aufrechterhalten lassen, da die unveränderbare 

demographische entwicklung und die neigung zur schuldenerhöhung bei steigenden zinsen zu 

einem Handlungszwang der öffentlichen Hand führen werden. Wenn die durch die rationierungs-

folgen entstehenden Leistungsdefizite von den Bürgern als solche erkannt werden, wird  sowohl 

bei den Bürgern das Verständnis als auch bei der Politik die Bereitschaft entstehen, mit Hilfe neuer 

finanzierungswege und dem Wachstum aus der erfüllung der aus der demographischen entwick-

lung entstehenden nachfrage eine Veränderung des Gesundheitsmarktes zu bewirken.

die rHÖn-KLInIKUM aG, wie auch die anderen starken teilnehmer dieses Marktes, werden sich 

durch Wachstum, verbunden auch mit steigenden aufwendungen, auf diese Marktveränderung 

vorbereiten, um dann mit einem breiten Versorgungsangebot starten zu können. Hierzu werden 

auch Kooperationen und zusammenschlüsse sondiert oder, wie bei unseren Mitbewerbern schon 

sichtbar, durchgeführt. 

die Beobachtung dieser komplexen entwicklungen und die erörterung mit dem Vorstand waren im 

vergangenen Jahr und werden sicher auch im Jahr 2012 wesentliche eckpunkte in der Beratung 

und Überwachung durch den aufsichtsrat sein. es ist ein hochdynamischer Prozess aus aktion und 

reaktion, der in einer solchen virulenten zwischenphase zu bewältigen ist. 

In zeiten beginnender Veränderungen des systems werden vom Vorstand hohe Leistungsbereit-

schaft, einfühlungsvermögen in die zu schaffenden Basisstrukturen und konsequente ausrichtung 

verlangt. deshalb haben fragen der inneren führung des Vorstands sowie personelle Perspektiven 

und die Beurteilung der Leistungsqualität der Vorstandsmitglieder und des Gesamtvorstands 

 bedeutenden raum in der Kontrollaufgabe des aufsichtsrats eingenommen.

Bei der Beratung und Überwachung des Vorstands wird von den Mitgliedern des aufsichtsrats 

eine erhöhte sensibilität und bei aller Konsequenz auch einfühlungsbereitschaft auf der Basis von 

möglichst umfassender Information über die wesentlichen entwicklungen erwartet. die arbeits-

teilige aufteilung des aufsichtsrats in ausschüsse verlangt von den Mitgliedern neben der erfor-

derlichen Information die intensive einarbeitung in ihre ausschussarbeit und gleichzeitig Vertrauen 

in die arbeit der anderen Gruppen. dieses Vertrauen ist auch gegenüber dem Vorstand zu erbrin-

gen, dessen Hauptaufgabe, die führung des Unternehmens, nicht im Übermaß von dem Kontroll-

bedürfnis überlagert werden darf. die vom aufsichtsrat geübte Praxis einer effizienten Informations-

versorgung durch Bereitstellung der ausschussprotokolle für alle nicht im jeweiligen ausschuss 

eingesetzten aufsichtsratsmitglieder und der offenen diskussion über diese Informationen im 

 Plenum hat sich bewährt, muss aber immer wieder neu austariert werden. 
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intensiVe UnD eFFiZiente arbeit in Den aUsscHÜssen Des aUFsicHtsrats

der aufsichtsrat hat zur effizienten Wahrnehmung seiner aufgaben insgesamt sieben ständige 

ausschüsse eingerichtet, die grundsätzlich mit Mitgliedern besetzt sind, die für die besonderen 

fragestellungen der ausschüsse über konkrete Kompetenz verfügen. die ausschüsse handeln im 

rahmen von Gesetz, satzung und einer auf die aufgaben abgestimmten Geschäftsordnung des 

aufsichtsrats – auch anstelle desselben – als beschließende ausschüsse, soweit dies gesetzlich 

möglich und vom aufsichtsrat festgelegt ist.

Mitglieder des aufsichtsrats, die nicht in einem ausschuss vertreten sind oder dem ausschuss, der 

gerade Verhandlungsgegenstand im Plenum ist, nicht angehören, haben als eine ihrer vornehmsten 

aufgaben in der durchsetzung ihres Informationsanspruchs die verantwortliche einbindung des 

Gesamtgremiums sicherzustellen. sie sollen der aus intensiver zusammenarbeit mit dem Vorstand 

entstehenden nähe zum Vorstand und einer möglicherweise daraus resultierenden Kontroll-

schwäche entgegenwirken. es ist akzeptiert und nützlich, wenn Mitglieder, die beim aktuellen 

Verhandlungsgegenstand weniger kompetent sind, die experten in der sitzung des Plenums zu 

verständlichen erklärungen ihrer jeweiligen Position veranlassen und damit der aufsichtsratsarbeit 

eine breite Basis verschaffen. es wird erwartet, dass aufsichtsräte sich in dem Maße weiterbilden, 

dass sie in der Lage sind, auch den themen, die nicht ihrem fachgebiet entsprechen, folgen zu 

können. die Vergütung der aufsichtsratstätigkeit ist ausreichend, um davon in dem einen oder 

anderen Bereich auf eigene Kosten Wissenslücken zu schließen. die Übernahme von Kosten für 

fortbildungsveranstaltungen durch das Unternehmen wäre als zusätzliche geldwerte Leistung 

von der satzung nicht gedeckt und erscheint auch im Hinblick auf das darin liegende Manipula-

tionspotenzial nicht gerechtfertigt. 

der investitions-, strategie- und Finanzausschuss ist im Berichtsjahr zu fünf ordentlichen sitzun-

gen (anwesenheitsquote 98 Prozent) zusammengetreten und führte eine telefonkonferenz durch. 

der ausschuss berät die entwicklung und Umsetzung der Unternehmensstrategie mit dem Vorstand 

und beschließt anstelle des aufsichtsrats den erwerb von Gesundheitseinrichtungen und genehmi-

gungspflichtige Investitionen sowie deren finanzierung. darüber hinaus prüft er die vom Vorstand 

zu liefernden Berichte zur Investitions- und finanzentwicklung, die dieser dem aufsichtsratsplenum 

vorlegt. eine wichtige funktion des Investitions-, strategie- und finanzausschusses ist die diskussion 

der Gesamt- und teilstrategie des Vorstands zur Unternehmensentwicklung, in welche sich die 

konkreten Investitionsprojekte und finanzierungen einpassen müssen. dabei werden auch techno-

logische, soziale und themen der Medizinentwicklung besprochen.

Gegenstand der strategiediskussion in allen sitzungen dieses ausschusses waren die in der Politik 

diskutierten Vorschläge zur Gesetzgebung der Gesundheitsreform und deren absehbare auswir-

kungen auf den Krankenhausbereich sowie insbesondere die eingangs dargestellten abfolgen der 

demographischen entwicklung und des medizinischen fortschritts. die sich daraus für den Konzern 

bietenden Maßnahmen der Gegensteuerung und Kompensation zur Vermeidung negativer aus-

wirkungen auf die Vermögens- und ertragslage sowie die nutzung sich möglicherweise ergebender 

Chancen aus der neuen Gesetzgebung waren Gegenstand der Beratungen. da bislang alle gesetz-

geberischen ansätze in Leistungsrationierung münden, wird der Konzern als Leistungsanbieter mit 

qualifizierten Versorgungsangeboten antworten und damit seine Position gegenüber den reaktiven 

teilnehmern im Gesundheitsmarkt weiter verbessern.
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einer der Kernpunkte der strategiediskussion zwischen den ausschussmitgliedern und dem Vor-

stand in mehreren sitzungen des ausschusses war deshalb die entwicklung eines Geschäftsmodells 

zur schaffung von Vollversorgungsselektivverträgen für ambulante und stationäre  Behandlungen, 

deren ziel die Verhinderung der rationierung von Gesundheitsdienstleistungen und Wartezeiten 

und die Gewährung der von den Versicherten erwarteten medizinischen Qualität und serviceleis-

tung sein sollen. da die Umsetzung dieses Geschäftsmodells eine breite flächendeckende Präsenz 

des Konzerns mit seinen Gesundheitseinrichtungen erfordert, wurden im ausschuss Möglichkeiten 

diskutiert, um dieses ziel auf schnellerem Weg als durch einzelakquisitionen zu erreichen. ein teil der 

gegenwärtig auf dem Markt befindlichen akquisitionsangebote entspricht nicht unseren qualita-

tiven anforderungen und preislichen Vorstellungen, so dass eine ausreichende flächen deckung nur 

über Kooperationen und zusammenschlüsse erreichbar sein wird.

der ausschuss befasste sich in mehreren sitzungen mit den Konsequenzen hinsichtlich der 

 medizinischen entwicklung und der wirtschaftlichen auswirkungen, die sich aus dem überraschen-

den ausstieg von siemens aus der entwicklung der Partikeltherapie am standort Marburg ergeben 

haben. Betriebsmodelle zur Weiterführung und Weiterentwicklung des Projekts wurden vom Vor-

stand vorgestellt und im ausschuss diskutiert.

die fertigstellung und Inbetriebnahme der Investitionen an den standorten der Universitätskliniken 

Gießen und Marburg sowie die personellen Veränderungen in der Geschäftsführung der Uni-

versitätsklinikum Gießen und Marburg GmbH waren Veranlassung, regelmäßig mit dem Vorstand 

die daraus resultierenden steuerungs- und strukturierungsmaßnahmen sowie die Maßnahmen  

zur Verbesserung der Geschäftsabläufe zu erörtern. der ausschuss ließ sich auch regelmäßig über 

den stand der Verhandlungen zum rückkehrrecht von Mitarbeitern der Universitätsklinika in  

den  öffentlichen dienst informieren. diese rechtsfolge entstand, nachdem das Bundesverfassungs-

gericht die zwangsüberleitung der Mitarbeiter der ursprünglich getrennten Universitätsklinika 

 Marburg einerseits und Gießen andererseits in eine gemeinsame Gesellschaft, die der abwehr der 

Privatisierung diente, nun für verfassungswidrig erklärt hat. 

der weitere ausbau und die strukturierung der Medizinischen Versorgungszentren (MVz), die 

 etablierung von fach-MVz und die schaffung von Modellregionen für eine innovative Verbund-

versorgung mit dem ziel der erreichung eines überörtlichen, flächendeckenden ambulant-statio-

nären Versorgungskonzepts und -netzwerks wurde vom ausschuss kritisch überwacht und regel-

mäßig diskutiert. 

neben dem Bericht des Vorstandsvorsitzenden zu aktuellen entwicklungen erstattete der Vor-

stand routinemäßig in jeder sitzung einen akquisitionsbericht, der, neben einem Überblick über 

den nationalen Krankenhausmarkt, auch ausgangsbasis für diskussionen über geplante und 

 konkrete akquisitionsvorhaben mit dem Vorstand war. die Investitionsplanung 2011 wurde nach 

inhaltlicher und kritischer diskussion genehmigt. 
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der Vorstand berichtete in jeder sitzung über die entwicklung der Investitionen und finanzierung 

durch eine fortgeschriebene Investitions- und finanzplanung, die im rahmen eines kritischen dia-

logs diskutiert wurde. Konkrete Genehmigungsanträge zu Investitionsvorhaben wurden im aus-

schuss anhand ausführlicher schriftlicher Beschlussvorlagen des Vorstands, wie unter anderem 

Marktanalysen und Investitionsrechnungen, erörtert. die Investitionsvorhaben wurden vom aus-

schuss durch kritisches Hinterfragen auf Kompatibilität mit den neu strukturierten und geplanten 

Geschäftsbereichen geprüft und bei erfüllung der Vorgaben durch Beschluss, teilweise auch durch 

schriftliche Beschlussverfahren, genehmigt. 

der Personalausschuss, der für Personalangelegenheiten des Vorstands zuständig ist und der 

die Personalentscheidungen des aufsichtsrats vorbereitet, trat zu drei sitzungen (anwesenheits-

quote 100 Prozent) zusammen. der ausschuss befasste sich mit der Veränderung der personellen 

Vorstandsstrukturen und der neuordnung der funktionen und Vorstandsbereiche, die durch das 

ausscheiden von Herrn dr. Christoph straub zum 30. Juni 2011 und Herrn Wolfgang Kunz zum 

30. september 2011 aus dem Vorstand erforderlich wurden. zu Änderungen bestehender dienst-

verträge und zur aufhebung des dienstvertrages mit Herrn dr. straub sowie zur regelung von 

Vertragsverhältnissen mit ehemaligen Vorstandsmitgliedern wurden nach erfolgter Beratung und 

 diskussion Beschlussempfehlungen an das Plenum gegeben.

die routinemäßige Überprüfung der Leitlinien zur Vergütung der Vorstandsmitglieder durch den 

ausschuss führte zu keiner Veränderung des von der Hauptversammlung gebilligten Vergütungs-

systems.

schwerpunkte der Beratung in mehreren sitzungen waren die zukünftige entwicklung der 

 führungsstruktur im Vorstand, insbesondere das führungskonzept im Geschäftsbereich 1 (ambu-

lant-stationäre Grund- und regelversorgung) nach dem ausscheiden von Herrn dr. straub, die 

führungspersonalentwicklung, die Qualifizierung, Bindung und rekrutierung von fach- und füh-

rungskräften sowie die langfristige nachfolgeplanung im Vorstand. 

der ausschuss befasste sich auch grundsätzlich mit der entwicklung und stellung der frauen in 

führungspositionen im Konzern. dabei konnte er feststellen, dass frauen in der obersten führung 

der tochtergesellschaften überdurchschnittlich beteiligt sind und eine Mehrheit der wesentlichsten 

tochtergesellschaften von frauen erfolgreich geleitet wird. das ergebnis einer vom Personalaus-

schuss initiierten dialogveranstaltung mit weiblichen führungskräften des Konzerns zu Karriere-

chancen und -hindernissen wurde ausgiebig diskutiert und führte zu empfehlungen an den Vor-

stand, die frauen in der führung zu veranlassen, netzwerke zu bilden und parallel zur förderung 

des Unternehmens ihre bestehenden Möglichkeiten unter Wahrung der Interessen desselben zu 

nutzen.

der ausschuss befasste sich auch mit der Beurteilung der Leistung und entwicklung einzelner 

 Vorstandsmitglieder und des Vorstands im Gesamten und der dieser situation angemessenen 

 Vergütung. entsprechende Beschlussvorschläge zur diesbezüglichen anpassung von Bezügen in 

den Vorstandsdienstverträgen wurden unter Berücksichtigung des neuen Vergütungssystems 

dem aufsichtsratsplenum vorgelegt. 
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der Vermittlungsausschuss gemäß § 27 abs. 3 Mitbestimmungsgesetz (MitbestG) musste auch im 

abgelaufenen Geschäftsjahr nicht tätig werden. 

der Prüfungsausschuss (audit-Committee) tagte im Berichtsjahr fünfmal (anwesenheitsquote 

91 Prozent). an den sitzungen nahmen regelmäßig der Vorstandsvorsitzende sowie die zuständigen 

Vorstände für rechnungswesen und finanzen/Investor relations/Controlling teil. an zwei sitzungen 

hat der abschlussprüfer teilgenommen. für ausgewählte tagesordnungspunkte wurden vom 

 Vorstand die Leiter der abteilungen Interne revision und Compliance hinzugezogen und standen 

dem ausschuss für Berichterstattungen und Befragungen zur Verfügung. 

der ausschuss befasste sich insbesondere mit der Prüfung und Vorberatung des Jahresabschlusses 

2010 der rHÖn-KLInIKUM aG und des Konzerns. Gegenstand der Prüfung und der erörterung dieser 

sitzungen waren auch die einzelabschlüsse und Lageberichte und die jeweiligen Prüfungsberichte 

der Konzerngesellschaften, die von den Mitgliedern des ausschusses einer kritischen durchsicht 

unterzogen wurden, sowie der Vorschlag zur Verwendung des Bilanzgewinns. 

der Prüfungsausschuss hat die Unabhängigkeit des vorgesehenen abschlussprüfers für den 

 Jahresabschluss 2011 und für die prüferische durchsicht des Halbjahresfinanzberichtes geprüft, die 

Unabhängigkeitserklärung gemäß ziffer 7.2.1 des deutschen Corporate Governance Kodex einge-

holt, dem Plenum des aufsichtsrats einen Wahlvorschlag an die Hauptversammlung empfohlen und 

nach erfolgter Wahl den Prüfungsauftrag an den abschlussprüfer erteilt und die Honorarvereinba-

rung getroffen. der abschlussprüfer berichtete ferner über aufträge für Leistungen, die zusätzlich 

zu den abschlussprüferleistungen erbracht wurden. die Qualifikation des abschlussprüfers wurde 

vom ausschuss überwacht. für die abschlussprüfung 2011 wurde ein umfangreicher Katalog von 

Prüfungsschwerpunkten bestimmt. 

der ausschuss befasste sich ferner mit Grundsatzfragen der rechnungslegung, der Unterneh-

mensplanung, der Kapitalausstattung, der Überwachung des rechnungslegungsprozesses, der 

Wirksamkeit des internen Kontrollsystems, des risikomanagementsystems, des internen revisions-

systems und des Compliance-systems. die zwischenberichte wurden regelmäßig vor ihrer Veröf-

fentlichung mit dem Vorstand sowie der Halbjahresfinanzbericht mit Vorstand und abschlussprüfer 

intensiv diskutiert. die ausschussmitglieder verfolgen auch weiterhin kritisch anhand der vom Vor-

stand vorgelegten Berichte die wirtschaftliche eingliederung der Universitätsklinikum Gießen und 

Marburg GmbH in den Konzern und die Leistungsentwicklung im zusammenhang mit den dort 

getätigten Großinvestitionen. die Konsequenzen des überraschenden ausstiegs der siemens aG 

aus der entwicklung der Partikeltherapieanlage, über die der Vorstand dem ausschuss zeitnah 

 berichtete, für die Vermögens-, finanz- und ertragslage und die Unternehmensplanung wurden 

ausgiebig erörtert.

der ausschuss war über den ablauf und den Inhalt der Prüfung der deutschen Prüfstelle für 

 rechnungslegung – dPr – (reguläre stichprobenprüfung ohne besonderen anlass), die im 

 Geschäftsjahr ohne Beanstandung beendet wurde, kontinuierlich vom Vorstand unterrichtet.



I 21UnternehmensVerantwortUngBerICHt des aUfsICHtsrats

Be
ri

ch
t 

d
es

 V
o

rs
ta

n
d

s
U

n
te

rn
eh

m
en

s-
 

Ve
ra

n
tw

o
rt

U
n

g
Be

ri
ch

t 
aU

s 
d

er
 P

ra
xi

s
Ko

n
ze

rn
la

g
eB

er
ic

h
t

Ko
n

ze
rn

a
Bs

ch
lU

ss
d

a
s 

U
n

te
rn

eh
m

en
  

im
 Ü

Be
rB

l i
cK

der vierteljährlich vorgelegte Konzern-Controlling-report zum Leistungs- und finanzcontrolling, ein 

Bestandteil des risikomanagementsystems, wurde mit dem Vorstand intensiv und kritisch erörtert. 

dabei wird die Leistungsentwicklung der einzelnen Konzernkliniken sowohl auf Klinik ebene als auch 

auf fachabteilungsebene vom Vorstand dargestellt und vom ausschuss hinterfragt und diskutiert. 

das Gremium hat sich regelmäßig über die tätigkeit des Bereichs Interne revision durch das 

 zuständige Vorstandsmitglied und den Leiter Interne revision, der an vier sitzungen teilgenommen 

hat, berichten lassen. der ausschuss hat sich mit dem Prüfungsplan der Internen revision für das 

Geschäftsjahr 2011 und dessen fortschreibung auseinandergesetzt. die Prüfungsberichte der Inter-

nen revision sowie der tätigkeitsbericht für das Jahr 2010 wurden im ausschuss vorgelegt und  

mit dem Vorstand erörtert. Über die Umsetzung von empfehlungen der Internen revision haben wir 

uns durch Informationen über die ergebnisse der Berichtsverfolgung und nachschau durch den 

Vorstand unterrichten lassen. 

Gegenstand der Beratungen und der Berichterstattung des Vorstands in den sitzungen waren 

auch die organisation und die Implementierung des Compliance-Management-systems. der 

 Leiter der Compliance-abteilung hat an vier sitzungen des Prüfungsausschusses teilgenommen. 

die Prüfungsberichte der Compliance-abteilung sowie der tätigkeitsbericht 2010 wurden im 

 ausschuss vorgelegt und mit dem Vorstand erörtert, das Compliance-Programm 2011 wurde 

 gebilligt, den vom Vorstand vorgelegten Compliance-richtlinien wurde nach umfangreicher und 

kritischer diskussion zugestimmt. zur regelberichterstattung des Vorstands gehört auch ein 

 vierteljährlicher Bericht über gemeldete Verstöße, zweifelsfälle und Probleme aus dem Bereich 

der Compliance, der jeweils Gegenstand einer intensiven erörterung mit dem Vorstand ist. 

Bei der aktualisierung der entsprechenserklärung nach § 161 aktiengesetz (aktG) zu den empfeh-

lungen des deutschen Corporate Governance Kodex wurde die fassung vom 26. Mai 2010 

 hinsichtlich ihrer anwendung geprüft und berücksichtigt und dem Gesamtaufsichtsrat eine 

 Beschlussempfehlung gegeben.

der antikorruptionsausschuss ist in Verdachtsfällen von Korruption ansprechpartner für Mitarbeiter, 

Lieferanten und Patienten. es hat sich im abgelaufenen Geschäftsjahr kein Mitarbeiter,  Lieferant 

oder Patient an den ausschuss mit einer Verdachtsanzeige auf Korruption gewandt. ausschusssit-

zungen waren daher nicht erforderlich. die Berichte der revisions- und Compliance abteilung an 

den Prüfungsausschuss bestätigen den eindruck, dass die Parteien sich weiterhin vor allem an die 

Compliance-Beauftragten der Kliniken wenden. das ist ein gutes zeichen für ein sich weiter in die 

tagesabläufe integrierendes Compliance-Management-system.

der medizininnovations- und Qualitätsausschuss berät den Vorstand und den aufsichtsrat über 

medizinische entwicklungen und entwicklungstendenzen und überwacht die entwicklung der 

medizinischen Qualität. der ausschuss hat im Geschäftsjahr eine sitzung (anwesenheitsquote 

100 Prozent) abgehalten. schwerpunktthemen dieser sitzung, die unter Mitwirkung von fachrefe-

renten aus dem Konzern stattfand, waren die medizinische und technische entwicklung der Parti-

keltherapie und die entwicklung der ophthalmologischen Medizinischen Versorgungszentren.
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der nominierungsausschuss, der Kandidaten/-innen der anteilseignervertreter für die Über-

nahme eines aufsichtsratsamts auswählt und dem aufsichtsrat zur nominierung vorschlägt, wurde 

im Geschäftsjahr nicht tätig. 

Die arbeit Des aUFsicHtsratsplenUMs

der aufsichtsrat hat im Geschäftsjahr 2011 insgesamt vier ordentliche sitzungen (anwesenheitsquote 

99 Prozent) abgehalten. Kein Mitglied nahm an weniger als der Hälfte der sitzungen teil. 

die ordentlichen aufsichtsratssitzungen sind in zwei Blöcke geteilt, bei denen im ersten teil auf-

sichtsratsinterne und spezielle Kontrollthemen behandelt werden. einen besonders breiten raum 

nehmen dabei die Berichte der ausschussvorsitzenden über die arbeit der ausschüsse ein, wobei 

diese Berichte sowie die fragen und die diskussionen hierzu über die Inhalte der allen aufsichts-

räten vorab vorliegenden sitzungsprotokolle der ausschüsse hinausgehen, um den nicht in den 

ausschüssen vertretenen Mitgliedern Gelegenheit zu geben, umfassende Informationen zu den 

behandelten themen und den gefassten Beschlüssen zu erhalten. Bei diesem teil ist von seiten 

des Vorstands grundsätzlich nur der Vorstandsvorsitzende anwesend, soweit die sachlage nicht 

eine tagung in abwesenheit des gesamten Vorstands geboten hat. 

Im zeitlich meist umfangreicheren Berichts- und Vorlagenteil berichtet zunächst regelmäßig der 

Vorstandsvorsitzende – und soweit erforderlich der aufsichtsratsvorsitzende aus seiner sicht –  

zu aktuellen entwicklungen im Gesundheitswesen und zum aktuellen stand und der entwicklung 

im Konzern. die sich hierbei entwickelnden zu hinterfragenden diskussionen fördern auch regel-

mäßig für Vorstände und aufsichtsratsmitglieder die Weiterentwicklung eigener erkenntnisse und 

das Wissen über die sachverhalte.

In allen vier ordentlichen aufsichtsratssitzungen hat das Plenum regelmäßig anhand der umfang-

reichen, aber konzentrierten und systematisierten schriftlichen Vorstandsberichte und Präsentati-

onen die entwicklung von Umsatz, ergebnis, Leistungsdaten, Kennzahlen und Personal der Gesell-

schaft und des Konzerns sowie der Konzerneinzelgesellschaften beraten und mit dem Vorstand 

erörtert. neben den routinethemen wurden auch vorher festgelegte schwerpunktthemen sowie 

trends und ereignisse mit auswirkungen auf die zukünftige entwicklung des Konzerns abgehandelt. 

zur Vorbereitung einzelner tagesordnungspunkte hat der aufsichtsrat externen sachverständigen 

rechtsrat in anspruch genommen und mehrfach gesonderte Vorstandsberichte angefordert und 

erhalten. 

In der sitzung am 9. februar 2011 hat sich der aufsichtsrat im rahmen einer strategiediskussion 

schwerpunktmäßig mit einer Modifizierung des gegenwärtigen Geschäftsmodells befasst, um der 

sich abzeichnenden rationierung von Gesundheitsleistungen durch Vollversorgungsangebote des 

Konzerns entgegenzuwirken. die erörterung erfolgte auf der Basis eines detaillierten Berichtes 

des Vorsitzenden des Investitions-, strategie- und finanzausschusses über die in diesem ausschuss 

vorausgegangenen Beratungen.

Im rahmen der Beratung zu Personalthemen wurde eine vom Personalausschuss vorgeschlagene 

regelung zur abwesenheitsvertretung des Vorstandsvorsitzenden durch einen ständigen Vertreter 

diskutiert, da durch den Wegfall des bisherigen stellvertretenden Vorstandsvorsitzenden derzeit 

keine generelle Vertretungsregelung besteht. Weiteres thema im zusammenhang mit Vorschlägen 

zur tagesordnung der Hauptversammlung war die aufhebung der in der satzung geregelten 

 bestehenden altersgrenze für Vorstand und aufsichtsrat.
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In der Bilanzsitzung am 27. april 2011 wurden in anwesenheit der abschlussprüfer der Jahresabschluss 

und der Lagebericht der rHÖn-KLInIKUM aG sowie der Konzernabschluss und der Konzernlage-

bericht für das Geschäftsjahr 2010 mit dem Vorstand und abschlussprüfer erörtert. die abschluss-

prüfer berichteten über die wesentlichen feststellungen und ergebnisse der Prüfungen und 

 standen dem aufsichtsrat für fragen und ergänzende auskünfte zur Verfügung. des Weiteren 

 waren Gegenstand dieser sitzung die Vorbereitungen zur Hauptversammlung 2011, insbesondere 

die Verabschiedung der Beschlussempfehlungen des aufsichtsrats zu den Beschlussanträgen in 

der tagesordnung an die Hauptversammlung nach vorausgegangener diskussion über die tages-

ordnungspunkte. Im rahmen der erörterung von Vorstandsangelegenheiten wurden Beschlüsse 

zur Beendigung des Vorstandsdienstvertrages von Herrn dr. straub und zur Übernahme eines 

 stiftungsratsmandats durch Herrn dr. Hamann gefasst. die vom Vorstand vorgelegte fortgeschrie-

bene allgemeine Geschäftsordnung des Vorstands inklusive Geschäftsverteilungsplan wurde 

 genehmigt.

In der sitzung am 6. Juli 2011 waren schwerpunkte der Beratungen zu strategischen themen die 

entwicklung des Bereichs Medizinische Versorgungszentren unter Berücksichtigung der sich durch 

das Versorgungsstrukturgesetz ergebenden restriktionen und die Wachstumsperspektiven des 

Konzerns durch den abschluss von Vollversorgungsselektivverträgen. Wesentlichen raum bei den 

Beratungen nahmen die Beurteilung der weiteren entwicklung des Projekts Partikeltherapie am 

standort Marburg sowie der fortgang der Umstrukturierungsmaßnahmen nach abschluss der 

 Investitionen an den Universitätskliniken Gießen und Marburg ein. 

als nachfolger für den zum 30. april 2011 aus dem aufsichtsrat ausgeschiedenen arbeitnehmer-

vertreter Herrn dr. rudolf schwab wurde in dieser sitzung der für diesen nachgerückte arbeitneh-

mervertreter Herr Helmut Bühner in den antikorruptionsausschuss gewählt.

In der aufsichtsratssitzung am 26. oktober 2011 haben wir die bisherige Besetzung des nominie-

rungs-, des Vermittlungs- und des Prüfungsausschusses aufgelöst und eine neuwahl der Besetzung 

vorgenommen. als folge des ergebnisses der neuwahl ist Herr dr. rüdiger Merz nicht mehr Mit-

glied dieser ausschüsse. frau dr. Brigitte Mohn wurde neu in den nominierungsausschuss und Herr 

detlef Klimpe neu in den Vermittlungsausschuss gewählt. die Mitgliederzahl des Prüfungsaus-

schusses wurde von sieben auf sechs Mitglieder reduziert. die weiteren bisherigen Mitglieder der 

ausschüsse wurden wiedergewählt. 

der aufsichtsrat hat sich in dieser sitzung ferner mit der rechtslage zur Investitionsverpflichtung 

nach dem Konsortialvertrag für die Partikeltherapieanlage am standort Marburg gegenüber dem 

Land Hessen befasst, die sich nach dem ausstieg der siemens aG aus dem entwicklungsprojekt 

ergeben hat. die rechtlichen und wirtschaftlichen Konsequenzen aus dem Urteil des Bundesver-

fassungsgerichts zu dem rückkehrrecht der arbeitnehmer der Universitätsklinikum Gießen und 

Marburg GmbH zum Land Hessen, die durch zusammenschluss der Universitätsklinika Gießen 

und Marburg zwangsübergeleitet wurden – eine fehlerhafte Maßnahme, die noch vor der Privati-

sierung, also noch unter der obhut der Landesregierung Hessen und unter Begleitung der Mitar-

beitervertretung, erfolgte und deren auswirkungen heute den Konzern treffen –, waren ebenfalls 

Verhandlungsgegenstand der sitzung. 



I24 UnternehmensVerantwortUng BerICHt des aUfsICHtsrats

die vom Vorstand vorgelegte ergebnisplanung für das Geschäftsjahr 2012 wurde hinsichtlich der 

Prämissen und der Planvorgaben an die Konzernunternehmen ausführlich und kritisch vom Plenum 

diskutiert. 

In allen aufsichtsratssitzungen hat der aufsichtsrat die vom Vorstand für die Gesellschaft und für 

den Konzern vorgelegten, regelmäßig fortgeschriebenen Investitions-, Umsatz- und Liquiditätspla-

nungen und ergebnishochrechnungen des Geschäftsjahres 2011 geprüft und abweichungen unter 

angabe von Gründen mit dem Vorstand beraten. die risikoberichterstattung erfolgte  regelmäßig 

mit den schriftlichen Vorstandsberichten zu jeder sitzung und wurde vom aufsichtsrat kritisch 

 hinterfragt. 

alle themen wurden ausführlich unter einbringung der fachlichen Kompetenz der aufsichtsrats-

mitglieder mit dem Vorstand erörtert. 

Getrennte sitzungen nach Bänken mit dem Vorstand finden grundsätzlich nicht statt, da Informa-

tionsaustausch zwischen allen Mitgliedern des aufsichtsrats sinnvoll und nützlich ist. die förderung 

von fraktionsbildungen ist jedoch dem selbstverständnis eines unabhängigen und selbstverant-

wortlichen aufsichtsrats nicht dienlich. Bei Bedarf werden jedoch Vorbesprechungen ohne teilnahme 

des Vorstands abgehalten, so findet z. B. zur Vorbereitung der Bilanzsitzung eine zusammenkunft 

der arbeitnehmervertreter im aufsichtsrat statt, an der auf Wunsch auch andere Mitglieder des 

aufsichtsrats teilnahmeberechtigt sind, bei der im Wesentlichen die im Prüfungsausschuss vertre-

tenen arbeitnehmervertreter erklärend unterstützen. die hierdurch entstehenden raumkosten 

werden von der Gesellschaft übernommen.

cOrpOrate gOVernance kODeX UnD entsprecHenserklÄrUng

der aufsichtsrat hat sich im vergangenen Geschäftsjahr wiederum mit den themen, der Weiter-

entwicklung und der Umsetzung der regelungen des deutschen Corporate Governance Kodex 

befasst. 

die abweichungen von den empfehlungen des Kodex sind insgesamt auf ein Minimum reduziert. 

die am 3. november 2010 abgegebene entsprechenserklärung nach § 161 aktG wurde unter Berück-

sichtigung der neufassung des Kodex vom 26. Mai 2010 durch eine am 26. oktober 2011 von Vorstand 

und aufsichtsrat abgegebene aktualisierte entsprechenserklärung ersetzt und den  aktionären auf 

der Website der Gesellschaft dauerhaft zugänglich gemacht.

Über die Corporate Governance berichten Vorstand und aufsichtsrat gemeinsam gemäß ziffer 3.10 

des deutschen Corporate Governance Kodex auf den seiten 28 ff. dieses Geschäftsberichtes. 

prÜFUng UnD billigUng Des JaHresabscHlUsses 2011

der Vorstand hat den Jahresabschluss der Gesellschaft zum 31. dezember 2011 und den Lagebe-

richt für das Geschäftsjahr 2011 nach den Bestimmungen des Handelsgesetzbuchs (HGB) und den 

 Konzernabschluss zum 31. dezember 2011 und den Konzernlagebericht für das Geschäftsjahr 2011 

gemäß § 315a HGB nach den Grundsätzen der International financial reporting standards (Ifrs), 
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wie sie in der europäischen Union anzuwenden sind, aufgestellt. der Jahresabschluss und der 

 Lagebericht der Gesellschaft für das Geschäftsjahr 2011 und der Konzernabschluss und der Konzern-

lagebericht für das Geschäftsjahr 2011 sind von der PricewaterhouseCoopers aktiengesellschaft 

Wirtschaftsprüfungsgesellschaft, frankfurt am Main, geprüft worden. die Prüfung hat  keine Bean-

standungen ergeben, der uneingeschränkte Bestätigungsvermerk wurde erteilt.

der Jahresabschluss und der Lagebericht der Gesellschaft, der Konzernabschluss und der Konzern-

lagebericht sowie die Prüfungsberichte des abschlussprüfers wurden allen Mitgliedern des 

 aufsichtsrats zusammen mit dem Vorschlag des Vorstands für die Verwendung des Bilanzgewinns 

zugeleitet. diese Unterlagen wurden vom aufsichtsrat geprüft und jeweils vom Prüfungsaus-

schuss und vom aufsichtsrat mit Vertretern des abschlussprüfers in den jeweiligen Bilanzsitzun-

gen intensiv erörtert. der aufsichtsrat hat nach dem ergebnis der Vorprüfung durch den Prüfungs-

ausschuss und als ergebnis seiner eigenen Prüfung dem Prüfungsergebnis der abschlussprüfer 

zugestimmt und im rahmen seiner eigenen Prüfung festgestellt, dass auch seinerseits keine ein-

wände zu erheben sind. 

der aufsichtsrat hat in der sitzung am 25. april 2012 auf empfehlung des Prüfungsausschusses den 

vom Vorstand aufgestellten Jahresabschluss der Gesellschaft und den Konzernabschluss gebilligt. 

der Jahresabschluss der Gesellschaft ist damit festgestellt.

der aufsichtsrat stimmt den Vorschlägen des Vorstands zur Verwendung des Bilanzgewinns zu. 

VerÄnDerUngen UnD besetZUng Des VOrstanDs

die zusammensetzung des Vorstands sowie die Personalien, funktionen und aufgabenbereiche 

der einzelnen Vorstandsmitglieder sind im Geschäftsbericht im Konzernanhang unter der rubrik 

»organe der Gesellschaft« dargestellt. 

Herr dr. Christoph straub, Vorstand für die ambulant-stationäre Grund- und regelversorgung, ist 

zum 30. Juni 2011 vorzeitig aus dem Vorstand ausgeschieden. er hat den Vorstandsvorsitz bei der 

BarMer GeK übernommen. des Weiteren ist Herr Wolfgang Kunz, Vorstand rechnungswesen, mit 

ablauf seiner Bestellung zum 30. september 2011 aus dem Vorstand ausgeschieden. der Vorstands-

bereich von Herrn dr. straub wurde vom Vorstandsvorsitzenden, Herrn Wolfgang Pföhler, über-

nommen, und der Vorstandsbereich rechnungswesen ging in die zuständigkeit des Vorstands 

finanzen, Herrn dr. erik Hamann, über. der aufsichtsrat dankt allen ausgeschiedenen Vorstands-

mitgliedern für die erfolgreiche zusammenarbeit in den vergangenen Jahren.

VerÄnDerUngen UnD besetZUng Des aUFsicHtsrats

entsprechend den Vorgaben des Mitbestimmungsgesetzes besteht der aufsichtsrat der 

 rHÖn-KLInIKUM aG ab dem 31. dezember 2005 aus 20 Mitgliedern. zehn aufsichtsrats mitglieder 

wurden von den aktionären und zehn aufsichtsratsmitglieder von den arbeitnehmern gewählt.
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Herr dr. rudolf schwab ist durch Beendigung seines arbeitsverhältnisses mit Wirkung zum   

30. april 2011 aus dem aufsichtsrat ausgeschieden. als ersatzmitglied ist Herr Helmut Bühner für 

die dauer der restlichen amtszeit dieses aufsichtsrats nachgerückt.

die Personalien der dem aufsichtsrat 2011 angehörenden Mitglieder sind im Geschäftsbericht im 

Konzernanhang unter der rubrik »organe der Gesellschaft« aufgeführt. die Übersicht weist auch 

die berufliche Qualifikation der einzelnen aufsichtsratsmitglieder sowie ihre weiteren Mandate 

aus. die organisationsstruktur des aufsichtsrats und die Besetzung der ausschüsse im abgelaufe-

nen Geschäftsjahr und nach derzeitigem stand ergeben sich aus der sich diesem Bericht anschlie-

ßenden aufstellung.

der aufsichtsrat dankt den Vorständen, allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern sowie den arbeit-

nehmervertretungen der Konzerngesellschaften für ihren einsatz und die geleistete arbeit im ab-

gelaufenen Geschäftsjahr. 

 

Bad neustadt a. d. saale, 25. april 2012

der aufsichtsrat

eugen Münch 

Vorsitzender
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ÜBersicht ÜBer die organisationsstrUKtUr des  
aUFsichtsrats Und die BesetzUng der aUsschÜsse

aUFsicHtsratsVOrsitZ

Vorsitzender 

eugen Münch

1. stv. Vorsitzender 

Joachim Lüddecke 

2. stv. Vorsitzender 

Wolfgang Mündel

besetZUng Der aUsscHÜsse

inVestitions-, strategie- Und 
FinanzaUsschUss

eugen Münch 

 Vorsitzender

Peter Berghöfer 

stefan Härtel 

detlef Klimpe 

Joachim Lüddecke 

Michael Mendel 

Wolfgang Mündel 

Jens-Peter neumann 

Werner Prange

PersonalaUsschUss

eugen Münch 

 Vorsitzender 

Joachim Lüddecke  

dr. Brigitte Mohn 

annett Müller

VermittlUngsaUsschUss

eugen Münch 

 Vorsitzender 

Joachim Lüddecke  

sylvia Bühler 

dr. rüdiger Merz  

 (bis 26. oktober 2011)

detlef Klimpe 

 (ab 26. oktober 2011) 

PrÜFUngsaUsschUss

Wolfgang Mündel 

 Vorsitzender 

sylvia Bühler 

Caspar von Hauenschild 

detlef Klimpe 

Michael Mendel 

dr. rüdiger Merz  

 (bis 26. oktober 2011)

Jens-Peter neumann

antiKorrUPtionsaUsschUss

Caspar von Hauenschild 

 Vorsitzender 

Bettina Böttcher 

Helmut Bühner 

 (ab 6. Juli 2011) 

dr. rudolf schwab  

 (bis 30. april 2011) 

Werner Prange

medizininnoVations- Und 
QUalitätsaUsschUss

eugen Münch 

 Vorsitzender 

Professor dr. Gerhard ehninger 

Professor dr. dr. sc. (Harvard)  

Karl W. Lauterbach 

Professor dr. Jan schmitt 

Georg schulze-ziehaus

nominierUngsaUsschUss

eugen Münch 

 Vorsitzender 

dr. rüdiger Merz  

 (bis 26. oktober 2011) 

dr. Brigitte Mohn  

 (ab 26. oktober 2011) 

Wolfgang Mündel




